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Date of Sermon：2012 年八月 12 日 

基督的靈（四） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講章 

經文 

約翰福音 15:26-27：「我要從父那裏差保惠師來，就是從父出來真理的聖靈；他來了，就要為我作見證。

你們也要作見證，因為你們從起頭就與我同在。」 

前言 

裔軍將負責這次唐牧師全省巡迴佈道新竹地區的事工，他接此任務乃因他曾在我們教會實習過。原來，

主在兩年前早已預備好這麼一個人做這一件事，我們也適時地在他第三年時建議他在別處尋求實習機

會，他也因此在佈道團開始另一種不同體驗的服事。 

聖經的話與人的話 

這幾週講到麥子與糠的教訓，從其中看到聖經智慧性的話語，與其教訓意義的清楚易懂性。不過，我

發覺到，若有基督徒說出令人感到智慧的話語，基督徒常心儀之，且拍手叫好。相較之下，基督徒對

聖經這樣智慧的言語卻顯不出同樣的興奮。為何有這樣的差異？因為，聖經的話帶有審判性，也就是

說，聖經要求我們回應主，要我們決定順服他，還是悖逆他，但人的話卻沒有這樣的能力。所以，當

我們傳揚人話的智慧時，較不會產生彼此關係上的緊張，但傳揚聖經智慧性的話語卻不然。我們較易

記住人智慧的話，卻常遠避聖經的智慧語，即便那是簡單易懂的。 

這又讓我想到傳道人傳道的動機問題。傳道人當以傳道為是，很自然地，傳道人希望有耳可聽他所傳，

且希望這耳的數量是多的。無形之中，他在講道時會加入一些人智慧性的話語，不僅可顯其有智慧，

聽的人也愛聽這樣人智慧性的話。但是，如果他忘記他傳道的根本目的，就是傳揚基督和他智慧的話，

說多了人智慧性的話反而會讓他迷失了自己。人數的多寡永遠是傳道人最大的試探。請問各位，聖經

記那位傳道越傳人數越少？施洗約翰。當耶穌出來傳道後，聽施洗約翰的人群漸轉向去聽耶穌。這時，

他卻講了一句八字箴言，「他必興盛，我必衰微」，使後人傳頌不已。 

聖經這等直接緊抓人心思，要人立即回應的本質，20 世紀的神學卻將之變質，將聖經歸入是一本歷史

記事的書。其中論點是，聖經是第一世紀寫成，那時的人文背景與今不同，故那時所述與今有時間遠

距的落差。提出這論點的神學家難道不知，他們已破壞了聽者與基督之間直接關係的產生？最要命的

是，他們已否定基督是上帝的本質，他說的話絕無時間與空間上的限制。 

三位一體論的要點 

今天所讀的經文清楚地將父、基督，以及聖靈等三位格同時啓示出來，因此上帝是三位一體上帝是不

容否認的。B. B. Warfield 說：「舊約就像一間滿有裝潢的豪宅，但僅有簡單且低亮度的照明。三位一



3 之 2 

體上帝的奧祕已在舊約中，但因照明亮度不強之故，僅隱隱約約地顯明出來。爾後而來的啓示並不是

三位一體上帝教義的重建，而是照入完全的光，使之完全清楚地呈現。」 

三位一體教義的要點在於，基督徒必須知道父子聖靈是同尊同榮。基督徒都知道不可褻瀆聖靈，也知

不可褻瀆上帝，但對是否褻瀆基督卻不如是否褻瀆上帝，或褻瀆聖靈那般謹慎。然，當基督說，「我與

父原為一」時，不褻瀆上帝或褻瀆聖靈就必須在不褻瀆基督的前提下才能達成。也就是說，不傳基督，

不尊基督為主，基本上已經是褻瀆上帝，褻瀆聖靈了。不尊崇看得見的基督，怎能尊崇看不見的父上

帝與聖靈呢？ 

我們也講到基督如何用火給門徒施洗，也因此得知，基督用聖靈給門徒施洗時必包含這十字架的火洗。

也就是說，基督用他十字架上所流的寶血洗淨那些相信他之人的罪；也因此知，不知基督十架救恩的

受洗者不是基督用聖靈施洗的對象。今天，我們須以這基本認識來重新檢視我們對聖靈，或說對基督

的靈的認識。 

保惠師 

基督首先將「保惠師」之名題出來，若基督不題，我們就不知聖靈上帝居然與我們那麼親近。「保惠師」

之字是 paraclete，這字雖常被解釋成信徒的安慰者，但這名字的意義乃是要彰顯出，聖靈必安慰那些

為基督和他十架做見證之人。祂會在他們為基督做見證時，在其旁來支撐、幫助、保護他們。基督在

世時，他日日活在門徒身旁；但自基督升天後，聖靈即取代了基督，承接了活在門徒身旁的責任，日

日為之。基督在門徒身上作怎樣的事，聖靈也照樣做那樣的事。 

聖靈是夫子 

保惠師如基督一樣是位夫子，這對門徒而言，至為重要，也對救恩歷史而言，不可或缺。基督自道成

肉身之後，與聖徒的同在就是肉身的同在，而肉身在一處時，就不可能在另一處，也就是，基督與門

徒的同在有了空間上的限制。但，基督的靈不同，祂雖是基督的靈，但依舊是聖靈上帝，祂並無空間

與時間上的限制。 

聖靈伴隨耶穌一生，聖靈也因此伴隨門徒一生。基督在世時，聖靈因住在基督裏而與門徒同在，但自

基督升天後，祂則以基督的靈的身份住在門徒裏面。這中間的差別是，基督在世時，聖靈之於門徒是

在外在旁的同在，但基督升天後，聖靈之於門徒則是在內的同在。可見，這在外在內的差別極為顯著。

然若問，何者福份較大？自然是後者，並且比前者大上許多，因為在內的同在才是永在的保證。故耶

穌說：「我去是與你們有益的；我若不去，保惠師就不到你們這裏來；我若去，就差他來。」（約 16:7） 

夫子聖靈教導位格與位格之間的關係 

基督的靈的內住解釋了基督在約翰福音 14:20 節之言：「到那日，你們就知道我在父裏面，你們在我裏

面，我也在你們裏面。」「到那日，你們就知道…」表示當時門徒還不知道「在裏面」的真理，他們要

等到「那日」才知。這「那日」指的就是聖靈降臨的五旬節的那日，基督深知唯有在那日，他的門徒

才可藉由聖靈的教導，明白聖徒與基督，聖徒與父上帝之間當是怎樣的關係，也就是所謂「在裏面」

的真理。 
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若我們設身處地站在門徒的角度想這事，將會發覺基督的這句話對他們是何等重要。要知道，耶穌剛

剛親自為這群門徒洗腳，這時的他們對耶穌的愛達到另一個高峰，這是耶穌受死前的高峰。若耶穌不

在門徒身旁，他們深怕對主的認識因此淡化，甚至深怕會忘記主。但耶穌適時地說出這麼一句話即給

了門徒極大的激勵。因為到那日，他們不僅不會忘記主，甚至他們將比現在更認識主。 

請大家特別留意，只有愛主的人才會關心「我在父裏面，你們在我裏面，我也在你們裏面」，也就是說，

這句話只對那些愛主的人有效力。但，「愛主」不是口頭禪，因為真正愛主的人必知道怎樣愛主，如何

愛主，朝那個方向愛主，用怎樣的方法愛主。愛主的人會先認識清楚聖靈在基督裏的工作，爾後他才

可以知道聖靈如何以基督的靈的身份在他裏面工作。 

聖靈是基督的靈 

聖靈真是基督的靈嗎？聖經寫到有關基督方面的事，也同樣寫在聖靈身上： 

(1) 基督與聖靈皆為父所差，且被差到世界來； 

(2) 基督是真理（約 14:6），聖靈是真理的聖靈（約一 5:7）； 

(3) 耶穌是上帝的聖潔者，聖靈是聖靈； 

(4) 耶穌是夫子，一如保惠師，而聖靈也是保惠師； 

(5) 耶穌帶著見證，而聖靈是見證者； 

(6) 世界不認識耶穌，誠如世界不認識聖靈。 

以上所論乃是關於聖靈與基督同樣之處，那聖靈與基督有無不同樣之處，有的，其中最顯著的在於，

耶穌回到父那裏去，為我們預備住的地方，但聖靈來，卻為父和子在門徒心裏預備住的地方。義者基

督為我們的中保（約一 2:1），為我們在父的面前築一個家，而聖靈為我們的保惠師，為父和子在我們

心裏築一個家。保羅說，我們是「靠祂同被建造，成為上帝藉著聖靈居住的所在。」（弗 2:22）。聖靈

是建築師，在上帝的家中作新生命，成長，培育，改變的工作。這就是不信者和世界不認識祂的地方。 

聖靈與基督同樣之處可使我們得在主裏蒙保守，而聖靈與基督的不同樣之處亦使我們得著最大的福氣

與益處。 


